

LA COMARCA

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes . . . 1 pts.

En los demás puntos un trimestre. . . 3^o

Extranjero, un id. . . 7'50^o

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

AÑO I.

Orihuela 5 de Mayo de 1903.

NÚM. 90.

CRÓNICA

Cuando se lean estas líneas, ya se habrá clausurado en Madrid el XIV Congreso internacional de Medicina.

Según la prensa de la corte, esta ha estado concurrida y animadísima durante los días que ha durado el Congreso médico, y los numerosos extranjeros le han dado una brillante nota de cosmopolitismo.

Pero ni este efecto, puramente *de visu*, ni aun el económico que de él se desprende, pues sin duda los congresistas habrán dejado en Madrid cuantiosos rendimientos, son las facetas más luminosas.

Muchísima mayor importancia tiene el aspecto científico y humanitario, ya que en las sesiones médicas se han propuesto, discutido y resuelto temas de evidente trascendencia. En todas las ramas de la vasta ciencia de Galeno é Hipócrates. sus más reputados profesores y especialistas han llevado á la sanción del Congreso innovaciones de palpitante interés.

Con estas reuniones de ilustres médicos, la obscura ciencia progresa visiblemente hasta el punto de causar asombro sus rápidos adelantos. A la cirugía no hay necesidad de encomiarla, ya que son palmarios sus progresos.

No hay plácemes bastantes ni

suficientes aplausos para honrar la actitud de los sabios congresistas: ellos representan la unión de las fuerzas intelectuales de la humanidad, cooperando en la magna obra de la extirpación del dolor físico; ellos son la encarnación de la máxima cristiana realmente divina; ellos cantan con la sonora voz de la ciencia las dulces palabras del Redentor «ama á tu prómo».

Pero además de satisfacer esta empresa sublime, la asamblea médica logra indirecta, secundariamente, otro fin, sino tan elevado tampoco tan remoto, si bien menos trascendental asimismo más próximo, cual es la fraternidad de las Naciones y los Estados, la anudación de los vínculos internacionales de afecto.

A Madrid han venido en esta ocasión médicos distinguidísimos, hombres que son gloria de sus patrias, muchos de los cuales han ostentado la representación de los Gobiernos de sus respectivas Naciones.

Y en Madrid han estado juntos en la asamblea, juntos en las fiestas que les ha brindado el elemento oficial, juntos á la mesa en los banquetes que han sido en su obsequio, señoras y caballeros, en hermosa reunión.

Y es indudable que unas y otros, cuando en sus lejanas residencias la memoria les evoque el recuerdo

ya de los talentos y amabilidad de los hombres de España, ya la exquisita galantería de las bellas mujeres españolas, tendrán para nuestra patria una palabra de cariño, una dulce frase de complacencia.

Y esas palabras sinceras, esas frases sentidas, serán el más palmario testimonio de que España merece la consideración de todo el mundo.

F. Memento.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Primera quincena de Mayo.

Será escasa de lluvias, porque se apoderará de nosotros la corriente ecuatorial atmosférica, y las perturbaciones aéreas tendrán en la península poca importancia.

Expuesto el concepto general que hemos formado de esta quincena, diremos algo de los trastornos atmosféricos, que durante la misma habrán de ocurrir.

El sábado 2, empezará á invadir nuestra península, por el N. O. depresión precedente del Atlántico.

El domingo 3, se habrá bifurcado la referida depresión, situándose sus centros hacia el Sur de las islas Británicas y en la bahía de Vizcaya, mientras otro núcleo de bajas presiones, se presentará por los parajes de Argelia.

Se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente en las vecinas al Cantábrico y Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

Los centros perturbadores se hallarán el lunes 4 en el mar del Norte, Mediterráneo superior y Argelia, ocasionando algunas lluvias y tormentas, especialmente en las regiones próximas al Mediterráneo

Del 7 al 8 se producirá algún chubasco en el Norte y N. O. de España, debido a la influencia de una depresión que procedente del mar del Norte se hallará en el Mediterráneo.

En las demás regiones se conocerá el paso de esta depresión que se encaminará al mar del Norte.

En la península se registrarán, del 9 al 10, algunos chubascos y tormentas desde las zonas próximas al Cantábrico hasta el centro, con vientos de S. O. y N. O.

Del 13 al 14 pasará desde el Cantábrico al Golfo de León un centro de bajas presiones y otro aparecerá entre Marruecos, Argelia.

Por el estado de oposición de fuerzas, solo ocasionarán en estos dos días algunas tormentas, particularmente en el Norte, Nordeste y Sudeste de España.

Debe consignar, que estos pronósticos, como también los de la quincena anterior, han sido calculados con datos incompletos, por que el «Boletín» (diario oficial) del Instituto Central Meteorológico, ha estado sin publicarse desde el 1.º al 21 de Abril, por hallarse enfermo su digno director señor Arcimis y no haber, sin duda, persona competente que le haya podido sustituir.

Así anda en España, el servicio meteorológico oficial.

Sfeijeon.

A LOS TOROS

Los aficionados al arte de Mon-

tes y Pepe-Hillo, están de enhorabuena; el popular murciano Francisco Sevilla, se ha quedado en arrendamiento con el circo taurino de la vecina capital, en el que piensa celebrar una serie de corridas de primísimo cartel, inaugurando la temporada el día 31 del actual con Lagartijo chico y Carcellerito, que se las verán con ganado de Carreros, elegido para esta corrida por el propio Venancio, mayoral de la ganadería, para su compadre Paco Sevilla, que ha realizado el milagro de obtener de la Empresa del ferro-carril, un tren especial para dicho día 31, desde Alicante y Torrevieja, pasando por nuestra estación a la una y media, lo que unido a lo económico del viaje, una peseta ida y vuelta, y la baratura de los precios de la corrida, 1.50 pesetas los hombres, 0.50 id. las mujeres y 0.30 los niños, nos hacen augurarle al amigo Paco un llenazo como bien se lo merece en obsequio a los sacrificios que se ha impuesto por halagar a la afición, dándole facilidades para que conozcan a los toreros de moda, sobre todo a los aficionados oriolanos que estamos condenados a perpetua abstinencia en materia de toros.

EN LA MONTAÑA.

¡Qué momento! El rojo sol, ya de fulgores escaso, se dirige hacia el ocaso, que incendia con su arrebol.

De áureos celajes se puebla toda la región azul; flotante como aureo tufl se alza del río la niebla.

Perfuma el aire el incienso que la tierna flor exhala; las aves, batiendo el ala, cruzan el espacio inmenso.

De la campana el tañido

á orar á todos convoca, y el grave son por la roca es cien veces repetido.

De la montaña en la cumbre yo admiro con dulce anhelo, las maravillas del cielo que me sirve de techumbre.

Aquí, lejos de la tierra que bajo mis plantas miro, el aire libre respiro que aromas del valle encierra.

Aquí escucho de las aves los cantos halagadores, que se cuentan sus amores con sus notas más suaves.

Viendo el panorama inmenso que ante mis ojos se extiende, la fé mi espíritu enciende y á ratos medito y pienso.

Mi alma aquí se recrea contemplando el bosque umbrío, y allá á lo lejos el río y allá más lejos la aldea.

Luego aun más lejos se pierde y envuelto en sombra y misterio, mira aislado el cementerio en medio del campo verde.

Y entre la niebla y la luz como esperanza bendita, ve cerca de él una ermita coronada por la cruz.

Aquí, en la más alta peña de la montaña gigante, mi corazón palpitante con dulces venturas sueña.

Aquí mi paz á turbar no viene el rastrero lodo; aquí á las aves tan solo tengo envidia por volar.

Aquí me brindan consuelo con sus aromas las flores; el aire con sus rumores, con sus grandezas el cielo.

Y aquí de mi bien en pos

véo con placer profundo,
¡que me hallo lejos del mundo!
¡que estoy más cerca de Dios!

José Tolosa Hernández.

NOTICIAS

Leemos en el periódico «La Ley.»

«TABACOS.—prosiguen las justas quejas del público por la pésima calidad de los cigarrillos de papel, no solamente en las cajetillas de 65 céntimos y de otros precios menores, sino también en las de 18 céntimos que consumen las clases obreras.

La Compañía arrendataria que gana en líquido más del 30 por 100 de su capital, no debiera mostrarse tan codiciosa dando lugar a que funda el odio contra el monopolio, odio que pudiera producir sucesos desagradables, si las masas populares acuden a medios ilícitos.

La Intervención del Estado en la Tabacalera tiene más misión que la de cobrar pingües sueldo para revisar cuentas; esa oficina está obligada a fiscalizar la calidad del tabaco y todas sus labores.

Nuestro joven amigo el conocido profesor de piano, Gerardo Isidro, se ofrece por honorarios muy módicos a dar lecciones de piano y solfeo.

En la Plaza de la Constitución y Calles de todo aquel alrededor, se ha verificado esta mañana en gran animación y numerosa concurrencia el primer mercado de la temporada, habiéndose realizado en todas sus secciones muchas compras y ventas.

PRECIOS DEL MERCADO DE HOY

- Trigo, 47'50 pesetas, cahiz.
- Cebada, 30'00 id. id.
- Panizo, 42'00 id. id.
- Habichuelas, 96'00 id. id.
- Garbanzos, 96'00 id. id.
- Patatas, de 6'50 a 8'00 id. quintal.
- Cebolla dura, 5'00 id. id.
- Moniatos, 0'00 id. id.
- Habas, 2'00 id. id.
- Guisantes, 8'00 id. id.
- Alcachofas, 8'00 id. id.
- Bajoca, 15'00 id. arroba.
- Calabaza tierna 0'50 id. docena.

Huevos, 0'75 id. docena.

En la iglesia de Ntra. Sra. de las Mercedes, terminó ayer el solemnisimo Triduo que este año ha dedicado la asociación de Madres Católicas de esta localidad a su gloriosa Patrona Santa Mónica.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 2; matrimonios, 2; Defunciones, 3.

Se dice de público, que en las obras de albañilería que actualmente se están haciendo en una casa de no sabemos qué calle de esta ciudad, la dueña de la propiedad ha infringido las disposiciones que sobre «nivelación» rigen en esta población para todo el vecindario.

Solo a título de información y sin que respondamos de la veracidad de dicha noticia, tal y como a nosotros llega, la damos a nuestros lectores.

Leemos en «El Correo de Levante:

Nuestros últimos días ha circulado por esta ciudad con pertinaz insistencia el rumor de la desaparición de «El Diario» para el primero de Mayo.

Con el fin del «Diario de Murcia» ocurre lo que con el fin del mundo: se ha anunciado mil veces por los angores, y el mundo no acaba.

Llegó el primero de Mayo, con sus mítins obreros; y el dos, con sus fiestas cívicas conmemorativas de heroicos sucesos, y el tres, día en que estamos con la Cruz..... (a costas como siempre) y «El Diario» no da señales de muerte.

Se dijo que se fundía el repetido periódico en «El Liberal»: que el señor Tornel se casaba con la redacción del «rotativo», pero los hechos han desmentido, todo esto demostrando que D. José quiere vivir soltero, se ha empeñado en que lo entierren con palma y con el «Diario»

Muy de veras celebramos que no desaparezca el querido colega, decano de la prensa local; como igualmente que sigan viviendo otros periódicos en Murcia, a los cuales se auguraba también la muerte.

A pesar de las continuas amenazas del tiempo, sigue sin llover aumentando cada día más este contratiempo el te-

mor de los agricultores de esta zona agrícola que han perdido la confianza de tener buen año.

La actual y pertinaz sequía reinante está causando daños de mucha consideración a la honrada clase agricultora.

¡Señor, que llueva!

VENTA

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razon en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos a 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio a 20 reales los 50 kilos

Por arrobas, 5 rs. 12-1/2 kilos.

¡LABRADORES!

El mejor guano del mundo es EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, a 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA
DE
JUAN S. GARCIA
Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída.

Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D. FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.
DEPÓSITO DE **JOSE MARIA SARABIA**

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Unico depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la **Bobina Central** para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, **EL ROJO EL PRACTICANTE.**